

と、なかなか話せない。当時、夫も仕事が忙しい時期であり、彼のしんどさもわかつっていたが、その一方で、話ができないことがつらくもあつた。

〈就労について〉

大学を卒業したあと、小規模の会社に就職した。厳しい社長だった。採用後、すぐに店長を命じられ、持ち前の責任感から必死で働いた。それまで、家族のなかでも、自分だけが「うだつのあがらない子」だと感じて生きてきたが、だからこそ、がんばらなくちゃと思った。しかし、仕事でいくらがんばっても認めてもらえないという思いがあり、反動で、夜遊びを繰り返していた。今思えば、一時的な対処法だったと思うが、自分では「ハマッてしまい」、すぐ男性を好きになったり、性交渉を重ねていた。HIV感染をしたのは、この時期ではないかと自分では思っている。

30代後半で結婚したのを機に、同じ会社内で正社員からアルバイトに変えてもらった。

その後、入院中にHIV陽性がわかった時点でしばらく休みをとることに決め、そのまま辞めることに。当時の体調は、CD4値が4で、1日1時間歩くのがやっとという感じだった。しかし、医師からは、体調や仕事内容について確認もせずに「仕事はできる、大丈夫」と安易に就労を勧められたと感じて、不信感をもった。

告知から1年ほど経ってから、体調も回復してきたこともあり、勤めていた会社にアルバイトとして勤務し、現在に至っている。

〈サポート等について〉

夫は、「HIVって何?」という感じ。性格上、仕方がないとは思うが、検査を受けてほしいと伝えて、結果が怖いのか、受けてくれない。NPOのスタッフなどから夫に受検を勧めてほしいと思うが、夫はNPO団体などにも信用を置いていない。

当初、夫以外には感染を打ち明けていなかつたので、なかなか情報収集ができなかつた。告知後に『たんぽぽ』を手渡されたが、精神的に

余裕がなく、NPOを利用するまでに1年以上かかった。「たんぽぽ」の情報からインターネット検索をし、対面相談をやっているぶれいす東京に連絡をいれた際には、知らない人と話す不安があったものの、医療やメンタルヘルスに関する情報を教えてもらえて、非常に頼りになると感じた。

感染後、感染のきっかけになった相手をうらむ気持ちちはまったくないし、気にしていたらきりがないとも思う。他の感染者のなかには、告知後も体調がよく、HIV感染のことを忘れていられる人もいるのだろうが、自分は何をするにもHIV陽性であることが頭に浮かんでしまう。HIVのことを夫と話すときにも、誰かに聞かれているのではないか、誰かに病院や社会福祉事務所からの書類を見られるのではないかと、絶えず気にしてしまう。社会福祉事務所に出かけたときも、担当者がほかの職員に耳打ちをして、こちらを見られたことがある。あとから新しい担当者であったことがわかったものの、とてもイヤだった。

他の陽性者の話を聞いても、参考になることとならないことがある。ブログなどで自分の意見を書ける人は、安定していて強い人だと思う。しかし、自分自身はそういう「前向きさ」に嫌悪感を覚えるタイプ。自分の寿命も短くていいと思ってしまうし、働き続けることについてのハードルも高いと感じている。

【事例E】

外資系企業で就労中。上司の理解や職場内の環境調整がスムーズに得られた。30代、男性、2008年感染告知。

〈HIV感染告知〉

2007年、40℃の熱が続き、呼吸困難な状態に。ガンジタの症状もひどいときがあった。そのときは一週間程度で熱が下がり、医師にはアレルギーではないかと言われていた。

翌年、再び40℃以上の高熱が続き、皮膚科を経由して、入院をした。血液検査をすることになったが、HIVについてはまったく考えていないかった。3回目にガンジタにかかったときに、インターネットの情報で「HIVの日和見感染の可能性もある」と書かれていたのを読んだものの、身に覚えもなく、まさかと思っていた。病院での検査前には、とくに説明も受けず、HIVも他人事だったため、陽性であると伝えられたときには「なんで自分が…！？」という思いだった。

告知後、すぐに転院。CD4値が3しかなかったため、すぐに服薬を開始した。告知から2日後、病院で2時間、話をして、薬についての説明を受けた。服薬により、下痢や吐き気などの副作用に見舞われたが、CD4値は110まで上がった。

告知を受けた当日からインターネットで情報を集め、Q&Aや他の陽性者のブログを読み、自分なりにHIVについて理解していった。当時は、HIVはいつか死ぬというイメージが強かつたが、情報を集めてからは、糖尿病と同じ、慢性疾患というふうに捉えられるようになった。

最初の検査で「疑陽性」の結果が出た時点で、すぐに妻にも感染を伝え、検査を受けてもらつた。日頃から、妻には何でも話すほう。妻は驚いていたものの「しようがない」と言うだけで、家庭ではとくに問題は起らなかつた。

〈就労状況〉

告知を受けた当時、新たな事業の立ち上げに関わっており、出張も多く、多忙だった。告知の3日後、上司とディレクターに話し、1ヶ月間の予定だった国内出張を一週間にしてもらえた。上司に打ち明ける前は、HIVの知識をどれだけ持っている人であるかが心配だったが、上司のさらに上司にあたる人が、欧州でHIV抗体検査の器具をつくる仕事をしていたため、すぐにCD4値を訊ねてくるくらいHIVの知識がある人だった。

勤務先は外資系企業で、ほかの疾患や障害に

対しても差別がない。職場内に配信される英文のニュースレターにもつねに啓発記事が掲載されており、障害者の雇用にも力を入れている。人事のトレーニングプログラムに、「障害者と働くこと」という項目が含まれている。実際に、障害者を雇用した際には、1年間のトレーニングを行い、自閉症などの精神疾患や車椅子使用者、全盲の人などが一緒に働いている。

告知後に10日間入院をしたときは、チーム内でほかの人にマネージャーを代わってもらつた。また、当時、携わっていた新規のプロジェクトが一段落してから、3ヶ月間休職をした。休職中は、満額有給であった。90日間の疾病休暇の制度を活用し、休暇後に復帰をした。

自分の性格上、隠し事をするほうではないので、副作用が起こることを考え、職場に打ち明けておこうと思った。疾病休暇をとる前に、信頼している上司と同じプロジェクトのメンバーに話をした。とくに大きな反応はなく、「ふだん、どういうふうに気をつけたらいいの？」と訊かれたくらいだった。楽天的なほうなので、もし打ち明けて職場に居づらくなつたら、辞めればいいやと思っていた。けれど、実際には「(休暇が終わつたら)安心して戻ってきてください」と言われた。

復職にあたっては、産業医と面談をし、CD4値（当時は115）を伝え、今後の勤務について話し合つた。産業医からは1年間休むように言われ、休暇中は保険組合から年俸の月割や健保からの支給金を受け取れるものの、技術的な面などで職場復帰が難しくなることが不安だつたため、当面は、コアタイムである11時から15時までの3時間勤務をし、フルの月給を受け取つてゐる。フレックスタイム制なので、コアタイムさえ在職すれば、ほかはいくら働いても働かなくても、月給額は変わらない。産業医の指導で、コアタイム以外の勤務は禁じられたので、15時になると帰宅している。また、休業明けには、会社の各ビルにいる拠点看護師の面接を受けることになっている。

会社内では、HIV感染を打ち明けたことでのデメリットは一切ない。基本的に、個人のプライバシーは、本人が言わない限り、誰にも話してはいけないことになっている。ほかのプロジェクト・チームの人には、「体調不良」とのみ説明している。話したこと、周囲にわかつていてもらえるという安心感が得られた。

上司から「外部から来た人も働いているから、(HIV感染の事実は) 間雲に言わずに、チーム内の正社員だけにしておいたほうがいい」と助言されたため、現在は、プロジェクト・チーム内の人にしか打ち明けていない。確かに、噂が一人歩きする状態は避けたい。信頼できる、仲のよい上司に相談して決めていったり、同僚に相談しながら考えていったりできるとよいと思う。自分の場合はヘテロセクシュアルなので、話を打ち明けやすかったのかもしれない。HIVの告知とセクシユアリティのカミングアウトが重なる人は、大変だろうと思う。

職場では、全員が二週間に一度、上司と1時間ほどの個別面談を受けることになっている。上司はHIVのことも勉強してくれている。外資系の企業であったことも、HIV陽性者の雇用や対応に慣れていた一因かもしれない。H.R.（ヒューマンリソース）でも、HIV陽性者の人が働けるようにと考えてくれている。

【事例F】

障害者枠での雇用希望。200社近くに応募し、就職活動中。30代、男性、2003年感染告知。

〈感染判明時期〉

5年前（2003年）、そけいヘルニアのための術前検査で、HIV検査を受けた結果、陽性だった。主治医から自宅に電話があり、陽性告知を受けた。「うちでは診られないから、別の病院に行って」と言われた。

やっぱり…という気持ちはあった。ゲイで

ある以上、STDから離れられない。「やっぱり」という思いの反面、「電話で言うのかよー」という気持ちだった。

その後、健康には気を遣うようになった。

〈職場〉

HIVについては公表せず、医師からは「肝機能障害」という診断書を書いてもらい、職場に提出した。診断書については、他の陽性者の話を聞いてみたところ、職場に適当に調子が悪いというだけの説明をしている人のなかには、主治医と相談したという人もいた。

通院は、検査のため月1回（半日）。毎月、平日に休まなければならぬので、その理由として診断書を出すことにした。会社からは、通院についてはとくに言われていない。

製造業。デスクワークと製造現場を行ったり来たりする仕事。

一日休むだけで、ボーナスの査定に反映する。月に1回休むのは大きいが、ボーナスはオマケのようなものなので、しょうがないと思う。

周囲の人とのコミュニケーションも良好だった。

障害のことを、あまり隠さずに話したいとは思っている。でも、田舎だとHIVにはまだ偏見があると思う。障害者を雇用したことのない企業も多いし、「HIV=アブナイ」というイメージも強いと思う。休憩時間にHIVに関するニュースが流れると「ええー？」というような反応がある。

だから、もし会社にHIVであることを言ったら、もういられなくなると思う。食品製造という業種柄、イメージ的にもよくないと思うから。

でも、障害を隠しているのも大変。まず、ウソについて通院していることが大変。HIVに感染してから風邪をひきやすくなつたが、言えない。どこかで騙しながら仕事をしている気がする。周囲も自分自身も…。隠さずオープンにして仕事をしたいとは思う。でも、イメージとして、「HIV=悪人」というのがあって、いいイメージがないと思う。「触れちゃいけない人。

空気感染するようなイメージ」があるのではな
いか。

だから、会社でカミングアウトをしようとし
たことはない。だったら、最初から開示して働
けたほうがよい。今の会社に告知して、周囲に
豹変されるのはイヤ。途中で言うのは、大変だ
と思う。周囲の態度がガラッと変わるだろうし、
まず、うちの会社にいられるかどうかかも不安。

田舎は閉鎖的なので、面倒くさいことにはか
かわりたくないという雰囲気がある。打ち明けた
ところで、気持ち悪がられて終わりかな…
という感じ。

今いる会社に期待できなかつたので、他を探
したいと思った。就職活動のために、民間の就
職斡旋会社に登録をした。障害者手帳をコピー
して送ったが、書類審査で落ちてしまい、面接
までなかなかいけない。面接は10社に1社程
度の割合。

履歴書には、職務経歴や障害者手帳のコピー
を送り、障害者枠で応募しているが、断られ
てしまう。障害者枠の面接会にも行つてはいるが、
おそらく会社としては、内部障害者を雇つても、
会社のアピール性が乏しいと考えているのでは
ないか。そこまでいうとキツイかもしれないが。

面接をして話をすると、失礼なことを聞
いてくる企業もある。「どうして感染したのです
か?」とか「性感染なの? 血友病なの?」など。
正直に、性感染です、と答えると、「やっぱり?」
と半笑いのような態度をとられる。

「CD4の値」を聞いてくるところもあるが、
そういう知識のある会社はまだ少ない。10社の
うち1社程度。「免疫障害とは何ですか?」
と訊かれたときには、「HIV感染者です」と答
えている。そのほうがわかりやすいと思って。

2年半で、184社に書類を送つて、面接に至つ
たのは12社。面接を受けられたのは、外資系
や製薬会社など、雇用実績のある企業が多い。
HIV陽性者を雇用していることを公表している
会社も数社ある。「薬を飲めば大丈夫だね」と
いってくれる。以前、雇用されていた人の程度

によっても、変わらぬかもしれない。

ありきたりの面接ばかりで、手ごたえがあつ
たのかわからない。15分から20分間の事務的
なものだと、その場で「ダメだな」とわかる。

障害者枠での就職に挑み続けているのは、
HIV陽性者であることを隠したくないから。ど
うせ転職をするなら、ありのままの自分を受け
入れてほしい。できれば、ゲイであること。

自分がバイオニアになる気はないけれど、実
績を積めば、HIV陽性者的人にとっても、働き
やすい職場になるのではないかと思う。

ここまできたら、ゆっくり探せばいいかなと思
っている。100社への応募を超えたあたりがキツかったが、180社から200社受けてみ
ると、この際だから300社でも受けてみよう
かと思う。

ここ半年で、書類選考に通る確率は高くなつ
てきた。というのも、この1年でハローワーク
を利用するようになったこともあるかもしれない。
ハローワーク経由のほうが、面接にいたる
確率が高い。都内で利用しやすい場所にある
し、障害者用の特別のフロアがあり、書類の作
り方や送り方などのレクチャーや、応募時期の
紹介、ハローワークの担当者のサポートが受け
られる。

今後、就労支援をする人には、障害者の勉強
会をもっとしてもらいたい。興味をもってもら
いたい。国から助成金が出るから雇うというの
ではなく、一緒に働くうえでもっと理解しあい
たい。「どうして感染したの?」と聞くことが
おかしい。していい質問かどうか、わかっていない
感じ。

就労の条件としては、まず、収入が年収350
~400万円であること。ポストはあるものの、
大卒を求められていて学歴とは合わなかつたり
する。もはや、意地だけで就職活動をしている
のかも(笑)。

HIV感染後、後悔する人生は止めようと思つ
て。素で生きていきたい。

仮面をかぶつて働くのはイヤ。素の自分で働

きたい。自分のゴールや目的に向かって。

就職後は、またクリアにしていかないと。達成できたらいいなと思う。ゲイであることや、HIV陽性であることを公表するのは難しいが、HIV陽性者であるといえばゲイであることもくっついてくるような気がする。

今の会社では、ゲイであることも隠しているので、パートナーのことも「カノジョ」と言い換えている。面倒くさいなと感じる。

以前は、カミングアウトも深く考えてはいなかった。HIV感染がわかって、生命に限りがあることがわかって、今の健康を維持しながら働くには、どうしたらいいか。毎日楽しく、というのは難しいかもしれないが、自分に素直になるのにはどうしたらいいかを考えるようになった。

自分に素直になるのは難しいけれど、本心を隠して、妥協していくのもつらい。

仕事については、自分で決める。そのうち、どこか自分を認めてくれる会社があれば、と思っている。

【事例G】

海外赴任の機会があるが、HIV抗体検査の結果の提出を求められる。30代、男性、2003年感染告知。

〈感染判明時期〉

2003年、当時、仲のよかった人が検査イベントに行き、自分はHIVの言葉くらいしか知らなかつたが、検査自体に興味があったので、保健所で検査できることを調べて、仕事の合間に受検をした。1週間後に結果を聞きに行ったときも、陰性だと信じて疑つていなかつた。だから、陰性の検査結果だけ聞き、そのあとすぐに友だちと会う予定を入れていたくらい。

陽性だと聞いて、びっくりした。時間もとつていなかつたので、すぐに保健所を出たが、陽性であることを受け入れられず、無理に再検査

を求めた。悶々としながらも、サポート団体の資料をもらった。

再検査を求めたものの、内心では、検査の結果が変わらないことはわかっていた。1週間後にまた検査結果を聞くために、会社を半日休んで都内の保健所を行つたところ、やはり陽性のことだった。

居住県の病院を紹介してもらうことができず、都内の病院を決めて、そこへの紹介状なら書くという説明だった。病院の情報を求めたが、「どこの病院も同じ」と言われたので、医師の紹介が載っている分厚い冊子から、自宅と職場の場所の兼ね合いで、ある病院に決めた。

翌日、その病院に電話をすると、電話に出たナースに「うちは症例が少ないから、ほかに行つたほうがいい」と断られた。保健所で説明を受けたのと違うじゃないか、と思った。どうしていいかわからず、ぶれいす東京に電話をし、病院によって患者数が異なることや、対応が少し違うことなどを聞いた。そして、別の病院に連絡をとつてくれて、その病院へ行くことになった。医師と会うまえに、コーディネーターナースと会つて治療方針など話をした。

告知直後の頃の体調は、すこぶる順調で、強いて言えば風邪が治りにくいという程度だった。「ウィルスが今、こうしている間にも増えているのか…」と考えると、体がカーッと熱くなることがあるが、ほかのことでは変化はない。

HIV感染について、いつ、誰から感染したのかはわからない。学生時代につきあつていた彼女からかもしれないし。同居している妻にどう伝えよう、と悩んだ。妻からうつされた可能性もあるが、こちらからうつした可能性を懸念するほうが大きかった。

ぶれいす東京で相談をし、今後の仕事のことや妻のことを話した。自分は、早く楽になりたいタイプ。同時進行でいろいろな問題を片付けようとした。「一つずつ、ゆっくり解決していきましょう」と言われたが、早く片付けたがっ

た。でも、一つ一つリストアップして、取り組んでいたのはよかったです。幸い大きな失敗はないし、妻へのカミングアウトもできた。

ぶれいす東京で同じ立場の人と話していると、今は自分が他の陽性者に「一つ一つやっていかないと…」と言っていたりする（笑）。相手はそういう気になれないかも知れないけれど、でもいつか、と確信している。

〈仕事〉

今、勤務しているのは、医療・化学品・薬品関係の企業。古くさい風土のある職場で、オーブンではない。日々、いろんな差別が蔓延している。例えば、40歳過ぎで未婚だと、仕事がうまくいかなかったときに「アイツは、結婚していないから」と言われたり、SARSが流行ったときも、咳をしている人に「へんな病気なんじゃないの？」などと言ったりする。女子学生が就職面接を受けに来ると、容姿を採用の判断材料にすることもある。育児休暇の制度はあるが、女性社員は妊娠すると仕事を辞めさせられてしまう。「辞めてください」とハッキリ言って、うまいこと口実をつくる。今のところ訴える人はいないけれど、相當にマズイことをしていると思う。

自分もHIVについては知識がなかったので、将来、服薬を開始したら、保険から病名が会社に知られてしまうのではないか。バレたら会社にはいられないだろう、と思った。職場環境的に、大いに不安。今の会社には、HIV陽性であることは絶対に言わないし、言えない。これまで「言わない」というスタンスが揺らいだことは一度もない。

言えると楽になると思ったことは何度かある。例えば、通院が楽になったり、薬の副作用が出たときなどに説明しやすいなど。でも、ふだんから職場に蔓延する差別的な発言を聞いていると、言わない姿勢は揺らがない。

通院は、営業の外勤の合間に通っている。一日外出していく、会社に行かない日もあるので、大丈夫。副作用としては、薬疹が出たが、目立

つところではなかった。ふらつきが起るときがあるが、外に出てベンチで休むなどして対処している。

主治医があらかじめどんな副作用が出るかを説明してくれていたので、対処できたのだと思う。ほかは、それほど仕事に支障をきたすほどではない。入院もしたことはない。もし、今後、入院する必要がでても、できれば会社には言いたくない。長期入院になったときにどうしようかと思う。以前、扁桃腺を切除するのに入院したときには、会社の人が見舞いにきてくれた。今度、拠点病院に入院したとすると、「なぜ、地元の病院ではないのか？」など言われるだろう。「知り合いの先生がいるから」など理由を考えて、今から聞かれたときのための準備をしている。

会社での健康診断は、服薬による影響で数値が変化したりするため、要再検査となりやすい。精密検査を受けて、結果を会社に知らせるように、と言われる。以前、職場で糖尿病が悪化し、失明をした社員があり、それ以来、社員の健康診断の結果を管理する傾向にある。

内視鏡検査は、コーディネーターナースに「この病院（拠点病院）で受けるといい」と言わされた。HIVにつながる不安材料は払拭したいので、「なんで、そんな病院に行くの？」とか「あまり聞かない病院だね」などと言われたときは、「知り合いがいる」とか「早くに検査をしてくれるみたい」などと、説明をしている。

今年の春から中国にある支店に出張することになった。何かあったときに、海外の医療体制では心配なので、自分ではこれまで海外勤務の話には極力、近づかないようにしてきた。赴任希望者が募られたとき、他の人が手を挙げたが、その人にはならずに、上司から自分が指名された。個人面談で話し合うのではなく、「今すぐに決めてくれ」という感じで迫られ、なしくすしに行くことになってしまった。

春から秋までの期間、短期のプロジェクトをやるようにとの指示だったが、当時は、むげに

断ることもできなかった。あまりに断ると、会社から「なぜ、そんなに嫌がるのか?」と言われるのでないかと心配だったからだ。一度、行っておけば、次は断れるという思いのほうが強かった。

月に1回のペースで中国に行き始めたところ、思った以上に大変だった。

入国のときに、荷物チェックをされるのだが、大量の薬が見つかったら没収されてしまうのではないかと心配する。手荷物のほうにも薬を入れ、もし、スーツケースの薬がとられても、何とかなるように工夫したりした。

秋まで、という約束だったのに、思うようにプロジェクトが進まなかつたこともあり、上司から「ここまでやったのだからもったいない。もう1年やってほしい」と言わされた。外堀を固められてしまったような状態。もう1年のあいだに、中国の拠点をもう一つ増やすという。

ところが、中国で住むとなるとビザが必要になる。1年以上働いたり、住んだりする場合は、国公立の病院でHIV陰性の証明書が必要になる。そのため、HIV検査を受けざるをえない。今は、出張で行ったり来たりしているので、駐在になるとビザが必要になり、HIV検査の結果も明らかになる。それによって、中国の駐在が不可能になり、海外赴任の選考からはもれるわけだが、会社は、社員がHIVである可能性についてまったく想定していないので、差別的な目にあうかもしれない。

会社にしたら、1年間もこのプロジェクトに自分を投入したのだから、駐在がダメになつたら、会社からすれば「アテが外れた」という感じになるだろう。「なぜ早く言わなかつたのか」とも言われるだろう。

自分も、以前はビザのことを調べようなんて意識はなかつたから、会社の人が意識や知識がないのは仕方がないと思う。

今の会社は、身の回りにHIV陽性者がいるとはまったく考えていないだろうと思う。

今、中国に駐在するように言われたら、何と

か言い訳をして、遠ざかるしかない。「カミさんの具合が悪い」と、上司には伝えている。

これまで、自分自身のことでウソについてきたけれど、妻をウソに巻き込んだことで、かなり精神的に参ってしまった。妻は別に気にしていない様子。逆の立場でも、おそらく同じことを言うだろう。でも、精神的にはしんどい。

働くための大義名分だが、一方で、ここまでして働くのはどうなのだろう、という気もする。大切な人をこんなふうにしてまで働かなければならないのか…と、落ち込んだ。今でも、自分のなかで消化できずにいる。

今は、中国に行かないためのブレーキが弱まっている。誰かが代わらないと、支店もできた今、間口はすでに開いており、やるしかない状態。海外赴任を希望する人もいるが、会社が望むのは、自分くらいの年齢やキャリアである。

これまで、ぶれいす東京と主治医、コーディネーターナースに相談して、トラブルがあつても、80点以上の対応をしてきた。でも、今回のことでは、証拠を求められたら、何も用意できない。今のウソが通じなくなつたらどうしよう。自分でも、自分のウソに納得していないし、その先の対応策が講じられていない。

メンタル面できつくなつたときが何度かある。どうしても何か起きたときに、HIVと結びつけてしまう。すべてをHIVに結び付けてしまう自分に葛藤する。どうしてもダメなときには、心療内科に行った。病気のことでも話した。でも、変な目で見られるのではないかと思つたりしてしまう。以前、一般的のクリニックにも行つたが、HIV陽性者をみる経験がないみたいで、だんだん「こういう患者がきたことに興味をもつていいのか」と思つてしまい、耐えられなくなり、いけなくなつってしまった。通院先の拠点病院の心療内科には、HIVの担当医から「薬の影響かも」ということでつないでもらつた。

妻へのぬぐいきれない罪悪感がある。何かのタイミングで、グッとこみ上げる。申し訳なくなつたり、「自分じゃない誰かと結婚したら、(妻

は)幸せになれたのではないか…」と考えたり、「今からでも、いい人生を歩めるのでは」と思つたりしてしまう。

カミングアウト後に、病院に同行してもらい、検査を受けた。幸いにも彼女は陰性だった。

彼女の口からボツリと出た「同じ立場になれば、数ヶ月間、一人で悩ませていた時間を取り戻せるかと思った」という言葉にただただ、胸が押しつぶされるような切ない気持ちになった。

就労の今後のこととは、予測がつかない。40歳を超えて、ふつうでも転職が難しくなる。短絡的に仕事を辞めても、次にいけないかもしれない。養う家族のことを考えると、発作的には辞められない。

会社が力をいれている中国での取り組みは、両刃の剣。病気でなければ、評価につながるものだけれど、ビザのことで不条理にクビを切られかねない。別の位置に身を置くことが難しい。

また、国内の事業についても、担当先を外すという動きもあり、以前よりも外に出かける用事が少なくなってきた。今後は、通院のために、仕事を半日か一日、休まないとけなくなるかもしれない。

【事例H】

体調不良により退職、障害者枠で外資系企業へ再就職。30代、男性、1998年頃感染告知。
〈感染判明時期〉

10年前、20代半ばの頃、仕事中もめまいがひどく、座ってもいられないほどに。接客業だったので、周囲に人がいる場では大丈夫だったが、一人でいるとめまいがしたり、廊下をまっすぐに歩けなかったりした。病院で検査をしたが病名がわからず、身に覚えもあったので自分から保健所に行ってHIV抗体検査を受けた。

HIV陽性が告知されたときには、「やっぱりそうだったか」と感じた。ショックだったが、

しうがなかったかなという思いだった。それまで微熱や寝汗などの症状もあり、ゲイ雑誌で調べて、漠然とHIV感染の可能性を考えていたからである。

保健所で告知を受けたあと、医療機関の情報を紹介されて受診。コーディネーターナースからいろいろ話を聞き、病気そのものより、今後の医療費のことをストレスに感じた。

最初、三剤を服用するカクテル療法の治験を受けたが、副作用による下痢がひどく、一週間で薬を切り替えた。服薬によって日常生活に制約がかかるほどではなく、他の薬によってめまいも改善された。

当時は、昼からの勤務体制だったため、午前中に病院へ通院することができた。仕事を休まなければならないストレスはなかったが、月に1回の通院を生活のサイクルに入れて考えなくてはならず、つねにHIVのことを考えている感じになった。何かと不安になり、夜間に救急外来に行つたがとくに何もなかつたことが数回あった。

当時、日に3回（計20錠）の服薬は、人目につかない職場環境だったので可能だったが、定期的に服薬を続けることの重要性についての認識が低く、忙しいとつい飲み忘れてしまった。服薬しているところを見られたくなくて、周囲に人がいるのを気にしているうちに薬を飲みそびれてしまうこともあった。現在は、日に2回の服薬で薬の量も減った。カプセル剤は冷蔵保存しておかねばならず、職場の冷蔵庫に置いておいたが、最初のうちは忘れてしまうことも多かった。今は、服薬時間にアラームを鳴らすようにして気をつけている。

〈就労状況〉

感染がわかつた当初は、職場にはそれを伝えなかった。通院もしやすかったが、担当業務内容が拡大し、仕事量が増加していった。急な出張を申し付けられることも多かった。企業が縮小の方向へ向かうとますます人手不足になり、体調が悪くても出勤しなければならなかつた。

やりたい仕事からも遠ざかり、ストレスも高まる一方。心身ともにコントロールができなくなってきたことを感じた。その頃、職場で過呼吸発作を起こし、病院に搬送された。その結果、部署を変えてもらうことができ、しばらくは前向きに意欲的に仕事に取り組むことができた。

しかしその後、会社の経営方針が大幅に変わり、ウィークリーマンションで生活せざるをえない状況に。HIV告知を受けてから約6年たった頃、無理をして体をこわし、長期間入院をした。それがきっかけにもなり、退職した。

再就職では、HIVという障害を理解してもらえる状況での就労を望んだ。前の職場は多忙でありながら、風邪で欠勤すると「弱い」と言われ、体調管理ができていないことを責められる風潮があった。もちろんできるだけの体調管理はするが、風邪をひくことは誰もあるはず。体調に合わせて休む選択ができるような職場を望んだ。

一般枠での就職活動もしたが、条件がとりわけよいわけでもないし、HIV感染を隠すのも負担だった。障害者枠だけで探すと選択肢が狭まるので、一般枠と並行して応募を出した。

結果、一般枠と障害者枠のそれぞれで2社ずつ面接を受けた。障害者枠では、免疫障害者の採用は前例がないと断られるところもあったが、すでに受け入れの実績のある会社もあった。前例のある会社では、とりたてて社員同士で気を遣うわけではないが、風邪をひいたときなどにお互いが配慮したり、欠勤をカバーしているとのことだった。しかし、組織変更で雇用枠自分がなくなってしまい、その会社での就職は叶わなかった。

別の外資系企業では、通常の面接のほかに、勤務するうえでどういうところに気をつけてほしいかを聞かれた。自分からは、健康管理に努めてはいるが、避けられないこともあるので体調を戻す時間が欲しいことと、周囲に事情がわかっている人がいると助かるということを伝え

た。セクシュアリティについては話さなかった。免疫障害者の雇用は、日本支社では初めてとのことで、人事課や配置される部署でも気をつけながら受け入れてくれた。上司も適度な距離をとりながら「どうですか」と聞いてくれる。自分も会社もHIVのことを気にしながらスタートしたけれど、現在は病気のことよりスキルのほうが気になるようになった。HIVについての問題は少ないが、薬を見られたら疾患名もわかつてしまうと思い、それだけが気がかりである。

今後は、仕事と私生活のバランスをとった生活をしていきたい。職場では、セクシュアリティや障害のことを聞かれたり知られたりすることが不安で、あまり積極的につきあいをしていない状態だが、どんな職場での人間関係の持ち方がよいのかについては現在、模索中である。ぶれいす東京で同じ当事者同士で話をすることが、とても役にたつと感じている。

【事例1】

体調不良で契約社員を解雇、その後、障害者枠で外資系企業の面接を受ける。30代、男性、2004年感染告知。

〈感染判明時期〉

2004年。同年1月末から原因不明の発熱で寝込み、HIV抗体検査をしたところ陽性と判明。病院を移転し、そのまま3ヶ月間入院をした。サイトメガロウイルス感染症で、いきなりエイズ発症をした状態であった。

以前からHIV抗体検査はしていたが、結果は陰性だった。最後の検査の前には、しばらく受検していないかったが、病院から検査を勧められたときには抵抗なく受けた。

結果を聞いたときには、高熱で朦朧としていたこともあるが、「ああ、そうですか」という程度だった。病院側から「親にも伝えたい」と言われたので、ゲイであることも一緒にカミングアウトをした。

親にとっては、青天の霹靂だっただろう。事前に兄弟に相談したが、彼らのほうは比較的の同情愛に明るく、親へ伝える際にも、サポートをしてくれた。

退院後、親との距離の取り方を考え、ちょうど友人が部屋を借りたのを機に、その一部屋を借りることにして、実家を出た。現在も実家を離れて生活しているが、実家にもたまに帰っている。

〈就労について〉

大学卒業後、いわゆる就職氷河期に最初の就職をした。当時は、貿易会社に勤務していた。HIV感染が判明したのも、この会社に勤めているときだった。退院後、会社が業績不振のため、依頼退職者を募り始めたため、退職を決めた。

体調のことは心配していなかったが、以前から辞めたいと思っていたため、渡りに舟だった。

その後、留学関係の非営利団体へ就職し、海外留学の希望者へのカウンセリング業務をしていた。約1年間勤務し、体調の面では問題がなかったが、業務の負担が大きく、身が持たないと思って退職した。

最初に勤務していた貿易会社の取引先からの紹介で、外国にベースのある国内企業に転職をした。転職後の1年間は体調もよかつたが、その後、体調を崩しやすくなかった。CD4値も100~200から上がり、服薬の副作用もあって倦怠感などに悩まされた。

会社側としても困ったようだったので、申し訳ないという気持ちがあり、また、社長より、体調不良の理由を問い合わせられた際、疾患名を伝えずに体調不良について社長に話したが、理解されなかつたため、自分から辞職しようと思った。それまでHIV感染の事実は伏せていたが、会社に話さないとどうにもならない状況だったので、人事担当者に伝え、「社長には話して欲しくないが…」と伝えながらも、まかせることにした。その後、人事担当者の計らいにより、一旦、正社員から契約社員へ変えてはどうかと勧められたため、契約社員となり、週に

1~2日間、出社し、あとは在宅で仕事をするようにした。会社の業績も不振で、社長より、契約解除の通達を受けたときには、「すでに十分迷惑をかけているので、ごねてもしょうがない」という気持ちで、辞職した。契約社員になつた時点で、以前と比べて収入が激減し、有給休暇も使いきって、無給で休暇をとっていた。

〈現在の就労状況〉

できるだけ早く次の仕事を探そうとし、派遣社員のほうは採用が早いと思ったため、3ヵ月間の紹介予定派遣という契約で新たな就労先を得た。1ヵ月半、その会社で働いた時点で正社員となった。しかし、その後も体調を崩しがちで、また、以前のように休みが多くなり辞職に至ることになるのではないかと心配。休みが続くことで会社が困るのはよくわかるし、自分が悪いのだが、心情的にどこに原因を持っていけばよいのか…という思いがある。現在の職場には、疾患のことは話していない。持病があるという理由で、1~2ヵ月に一度、通院をしている。もし、疾患のことを伝えたら、どんな反応がくるか。悪いほうに変わるとも思えないが、気後れしてしまって話せずにいる。

ぶれいす東京にきたときには、障害者枠での雇用について検討していた。

3社目の職場で、体調不良で仕事を休みがちになったときに、社長に理由を問い合わせられ、診断書の提出を求められた。その時は実際の病名に触れない診断書を主治医に作成してもらい、提出したが、その内容では納得できないと突っぱねられた。その経験もあり、疾患を隠し続けるのもストレスだと感じたため、障害者枠雇用のうち免疫障害の雇用もあると聞いて関心をもつた。しかし、面接では「前例がない」「他の社員がどう思うかが懸念」などといわれ、ショックだった。書類審査を通しておきながら、面接時にその対応はないのではないかと不満に感じた。また、その後、実際に面接を行つたにもかかわらず、「書類選考の結果、不採用が決定した」という書面が届いたため、その後、し

しばらくは障害者枠での就職活動はしていなかつたが、外資系企業からコンタクトがあり、2回の面接を経て、採用について調整しているところ。

結果を待つ間も、CD4値は上がらず、体調も悪いし、働かないでいることについても気分的に落ち込んでしまう。将来のことばかり考えると立ちすくんで動けなくなってしまうので、できるだけ考えないようにしている。

〈HIV感染後のサポートについて〉

友人につれられてぶれいす東京にきた。他のNPO団体やサークル活動に参加したときに、知り合いや元の交際相手に会ってしまい、自分がHIV感染者だということが知られるのではと不安になった。要らない波風が立ちそうで心配。

以前、関係があった人からHIV感染を打ち明けられたときに、自分もそうだと伝えたり、一緒に住んでいた人に伝えたりはしているが、あまり他の人には話していない。疾患をカミングアウトすることは、ヘテロセクシュアルの人には自分がゲイであることをカミングアウトしているのに似ていると思う。気にしない人は気にしないだろうが、遠ざける人は自分を遠ざけるようになるだろう。最近は、いろいろな“窓”が開かれていると感じるが、一方で気後れしてしまう部分もある。ゲイコミュニティのなかにいるとHIV感染について知られてしまう心配があるし、しかし、それ以外の人々にはHIV感染について話しても仕方がないという気もする。

小学校高学年でゲイの自覚を持ってから、どこにも相談できずに自分で深く考えてきた。だから、疾患のことも、自分で決着地点を見つけるしかないと思っている。

【事例J】

職場にて告知後、部署異動をされ、就労環境が悪化する。辞職後は、非就労。30代、男性、2002年感染告知。

〈HIV告知〉

2002年、地方で行われていたHIV検査イベントで即日検査を受け、翌日に感染がわかった。それまでにも体調不良が続いていたので、「もしかしたら」という気もあったが、結果を知ったときには「やっぱり」と「まさか」の気持ちが半々くらいだった。

検査と一緒に受けた地元の友人には、カミングアウトをした。近い友人には、積極的に知らせた。今にして思えば、知らせなくてもいいような相手にも電話やメールをして伝えてしまい、精神状態が不安定だったのだろうと思う。知らせなくてはいけない、という強迫観念があった。

〈就労状況〉

当時、正社員として勤務していた。誰にも話さずに働き続けることへの不安があり、告知から1ヵ月たった頃に、年齢が同じくらいの上司に打ち明けた。当たり障りのない範囲では、何でも話せるフランクな人だと思っていた。それまでも個人的な話をする仲だったし、仕事の責任者でもあったので何かあったときに関わってくれる人だった。

シフト制勤務だったので、人数がギリギリで、一人が休むと業務が回らなくなる状況だった。今後、体調を崩して休んだら、周囲に迷惑をかけてしまう。体調不良の原因を隠したまま仕事を続けるのはキツイと思ったので、上司の考えを聞きながら今後のことを相談しようと思った。

プライベートな相談ということで、上司と二人きりの場で話した。上司は親身に聞いてくれる雰囲気があり、「わかりました。考えてみます」と答えてくれた。後日、また上司の考えを聞かせてもらえるものとばかり思っていたら、数日後、本社から役員クラスの人が2名きて、別室に呼び出された。そして、いきなり「HIV陽性というのは事実なのか?」と聞かれた。本社付けの役員と支社の部長の2名からストレートに聞かれたので、「そうです」と答えるしかなかっ

た。「感染ルートはどういうこと?」「どうやつてうつったのか?」など、詰問調で尋ねられた。外国人のパート就労者が多い職場だったので、ドラッグの注射打ちによるものだったのかを知りたかったのかもしれない。「どうして、そのことを聞くのですか?」と尋ねたが、答えてくれなかつた。

やりとり自体が苦痛だったが、1時間ほど話を続けた。どういう切り出しか忘れたが、「食品の製造関係のため、病気をもつた人を現場で使うと、何かあったときに責任をもつてないので、このままの雇用ができない」と言われた。直感的に、これは不当解雇だと思った。もし、自分が解雇されたら、他のスタッフにもしわよせがいく。「そういう扱いでは困ります」と食ってかかった。しかし、病気が仕事に与える影響については、会社の誤解をとくような説明がきちんとできなかつた。つい感情的になってしまったが、一方、相手側は努めて冷静にしているようみえた。終始一貫、ハッキリと辞めてくれという言葉は使わなかつたものの、規定では退職金が出ない時期であるが出すように、会社でも譲歩する、という条件を呈示してきた。

〈解雇を促されて〉

納得がいかなかつた。HIV陽性者の友人から聞いていた話から、解雇はふつうことではないと思っていたものの、知識がなくてきちんと反論できなかつた。

上司には裏切られたような気持ちもなくはないが、あとから思うと、初めて部下にHIVを打ち明けられて、ひとりで何かを決めるのは難しかつたのだろう。さらに上の人に話がいくのは、自然なことだと思う。当時は、上司や役員らにも強い怒りを抱いていたが、数日で落ちつけた。

その後、弁護士を紹介してもらい相談したところ、やはり会社の態度は「不当な扱い」と言われた。弁護士に、今後の希望を聞かれたので就労継続の意思を伝えると、弁護士が役員らと直談判しようとしてくれた。その矢先に、本社に呼ばれ、部署の上司と人事担当者から、体調

を気遣う発言とともに、「これまでと同じように働いてください」と言われた。また、「体が大変でしょうから」と事務職への異動を提案された。不信感をもつたものの、仕事を続けることにした。

事務職へ異動になったあとも、体調不良で仕事を休むことがあったが、あまり休みが続くのも心証が悪いと思い、無理をしたことわつた。事実、体力的には事務職のほうが楽だつた。

新しい部署では、管轄の上司だけが感染の事実を知つておらず、会社からは周囲の人には病気のことを言わないようにと言つれていた。上司は体のことを気遣ってくれているように見えたが、次第に、残業が少くなり、いわゆる窓際というか、簡易な仕事ばかりあてがわれた。収入も激減した。その後、辞職するまでの約4年間、上司は何かにつけ病気のことを持ち出し、査定時に「あなたは病気に甘えている」と言つられた。そう言つれても、上司が仕事を配分してくれないので、それ以上の仕事はしたくてもできない状況だつた。月に1、2回の通院のことを指摘されていたのかもしれない。通院のために休んだり、定時に帰宅したりすることについて、職場内からも非難的な雰囲気が高まつてきつた。だんだん、職場に居づらい雰囲気ができるつた。

自分としては、周囲の人に病気のことを話し、自分の状態や働き方を理解してほしかつた。周囲からの視線が痛くなつてしまつた。また、年々、ベースアップしていくはずの昇給もなくなつた。辞めさせようとしているのかと勘ぐつてしまつた。残業手当もなく、収入は以前の半分程度。徐々に、自分のモチベーションが下がり、積極的な提案をしなくなつてしまつた。

精神的にもすっかりまいつてしまつた。職場内でも、自分について「体が弱い」とか「あの人は特別だから」ということが浸透てしまつた。自分に関わるときにはまるで腫れ物に触るよう。席も窓際で一人きり。孤独感が強くなつ

ていった。最後の1年間は、転職サイトへの登録をし、転職の機会をねらっていた。体調も一時期よりは安定していたので、しがみついている必要もないかと思うようになった。

上司から小言を言われたのをきっかけに、自分から辞めたいと切り出した。「そうですか。具体的な時期について相談しましょう」とだけ言われた。ここでは自分は必要な人間ではないんだな、と改めて痛感した。

今、振り返ってみると、当時は、自分なりに考えて最初、上司に打ち明けた気でいたが、いつ、どんなふうに誰に言うか、もっと考えたり、誰かに相談したりしてから言えばよかったかなと思う。自分はよかれと思ってしたことだけれど、会社は違った。打ち明けない選択もあったはずだが、そのときは言うしかないと思っていた。

現在、仕事を辞めてから2年半、仕事はしていない。会社員として働くこと自体に、違和感を覚えるところもある。会社によって、HIV陽性者への対応は違うかもしれない。担当者がHIVをどう理解しているかによると思う。過去に、HIV陽性者の雇用実績があれば、違っていたはずだ。

海外の工場に視察に行くと、工場のなかに、HIVについての啓発ポスターが貼られていたりする。海外の部署ではやっていることを、国内ではできないないと感じる。

【事例K】

感染を打ち明けたことで賠償金請求のトラブルに。弁護士のサポートで解決。30代、男性、2006年告知。

〈HIV告知について〉

2006年に告知。2、3カ月前から体調を崩し、一週間、仕事を休んでいた。ダルくて、力が入らない状態。病院で受けた最初の検査では、肝臓の機能が落ちているという結果で、原因は不

明のまま、隔週で通院を続けていた。再度、検査を受けた際、担当医から「試しに」と、HIV即日検査を勧められた。ちょうど自分でも、体調不良が続いていることから、保健所での検査を予約していたところだった。軽い気持ちでHIV抗体検査を受けたものの、長い時間待たされ、「陽性反応がでた」ことを告げられた。同日に、保健所で受けた確認検査の結果も同様で、1週間後に「残念ながら…」と告知を受けた。

HIVには治療薬があると聞いていたものの、確認検査の結果を知るまでの1週間はすごくつらかった。「この先、どうなるかわからない」「マズイな」という思いがあり、すぐに直近の上司に相談をした。上司は心配をしてくれて、他言もせず、確定検査を受けるときも付き添ってくれた。すごく恵まれていたと思う。友人にも相談でき、支えてもらうことができた。

告知の際に、保健所で複数の拠点病院を紹介してもらったので、生活や仕事での利便性の高い病院を選び、紹介状を書いてもらった。

〈告知後の行動〉

結果を受けて、すぐに、これまでに性的関係をもった人たちに伝えなければと思った。検査を受けてもらい、予防行動をとつてもらわないと、二次三次の被害をうんじしまうことを恐れたためだ。直後から数ヵ月間かけて、関係のあつた人たちに伝えた。伝えることに迷いはなかった。聞いた人の反応は、驚いたり、不安がったり、さまざまだった。とにかく検査を受けてもらわなければ、という一念での行為だった。もし、誰かに感染させてしまった場合、どういう補償をしなければいけないのかも不安だった。

電話相談やぶれいす東京の対面相談で、他者に感染させる確率や感染経路などを相談した。告知直後は、あちこちに相談をした。不安を口にするとストレスも和らぎ、今後の体調や医療機関の情報も入手することができたものの、依然として不安は高いままだった。

〈損害賠償請求のトラブル〉

告知後に感染を告げた相手からは、幸いに

も、HIV抗体検査の結果が陰性であったという連絡を受けたが、そのうち一名だけ「相談がある」と連絡があった。感染前に「乱交パーティ」で会った相手で、その日に限って、コンドームは使わずにセックスをしていた。呼び出されて待ち合わせ場所に行くと、本人がきて、本人と参加者のなかにもう一人、感染者がいたといわれ、その賠償金を請求してきた。相手は何者であるかは名乗らず、もう一人も誰かも教えられなかった。

一度は断ったものの、数日後に再び、「自分やパートナーも怒っている」「弁護士を立てている」「警察に行く」などと、その相手から数時間も怒鳴られながら脅されて、精神的にまいったところでの、賠償金を支払う約束をさせられ、数日後、示談書にサインをさせられた。自分でもサインをすべきか迷ったが、感染させたことが公になるのを恐れて、応じざるを得なかった。

当時は、法律の知識がまったくなかったため、困り果てて、上司に相談した。上司には、すでにHIV陽性のことは伝えていたが、セクシュアリティのことはそれまで話さずにいた。しかし、相手の脅迫がひどくなり、どうしようもなくなってきたことから、きっかけになったパーティのことや自分のセクシュアリティのことを打ち明けた。理解してもらえた、示談に応じるべきではない、と助言してくれた。

示談書にサインをしてしまった後、やはり納得のいかない気持ちがあり、弁護士に相談をした。具体的な対処について助言をもらえた。相手から「また、HIV感染者が出た」と再度、賠償金を要求される事態があったが、弁護士に相談をしながら、相手と交渉することができた。弁護士には、示談に関して5万円、その後に起こした民事訴訟や刑事告発の手続きで、各10万円を支払った。

民事裁判では、こちらからの損害賠償が認められたものの、支払われてはいない。最初に脅迫されて支払わされた10万円も返ってきてい

ない。しかし、こうしたケースについて判例が残ることは、今後、同じような体験をする人たちに役に立つと思っている。

他者へ感染させてしまったかもしれないと思配した自分の気持ちを逆手にとられて、恐喝をしてきた相手の行動は反社会的なものだと思ったので、民事訴訟と同時に警察に被害届を出した。警察からセクシュアリティやパーティの内容の詳細を訊かれたのが苦痛だったが、正式に被害届が受理されたのは、11カ月後、相手が逮捕されたのはさらに一年後だった。

その間、生活には大きな影響を被った。弁護士や友人、ぶれいす東京のスタッフに支えられた。事情を打ち明けた恋人にも支えてもらえて、一人ではないと感じることができた。

【事例L】

体調不良の理由としてHIVを告げたところ退職を強要。現在、アルバイト就労。40代、男性、2001年頃感染告知。

〈感染判明時期〉

6、7年前。以前、保健所でHIV抗体検査を受けたときには陰性だったが、「ちょっとあぶないかな」と思い、再度受検したところ陽性だった。当時、体調もよく、仕事や日常生活の面でも問題がなかった。

告知後、ぶれいす東京を通じて知り合った人たちには、感染者同士でもあるためHIV感染の事実を話すことができている。ほかには、きょうだいと友だちの一部にも話している。皆、打ち明けられたあとも、自分とのつきあい方を変えたりはしなかった。きょうだいには、今後、服薬を開始したりAIDS発症をしたりしたことなどを考えて、感染経路については触れずに、HIV感染の事実だけを伝えた。ゲイであることをカミングアウトしていない友だちにも、きっと女性との性交渉で感染したと推測されたと思う。

当初は4カ月に一度、通院し、免疫状態を検査した。仕事の勤務時間の都合に合わせて、診療時間の異なる病院へ2回転院した。

〈就労状況〉

これまでに何度も転職をした。病気とは関係のない理由による転職もある。景気や経営状態や上司との関係など。HIV感染に関連した転職の理由としては、告知直後に受けた手術のあとリハビリが必要な状態となり、業務に支障をきたしたこと。長期的な休みがとれない職場だったので、その後、リハビリを受けながらでも勤務可能な業種へ転職した。

仕事を辞めたあと、経済的にゼロにならないように、とにかく退職後は次の仕事を探すというパターンを繰り返してきた。

現在の職場の前に勤めていた会社は、朝早くから夜遅くまでの勤務で、身体的にも負担が大きかった。急激にCD4値が下がってしまい、服薬を開始することになった。倦怠感が強く、やる気も出せない状態で2日ばかり仕事を休んだところ、上司から理由を問われた。ちょうどCD4値が下がり、自分でもAIDSのことが頭にあったこともあり、感染の事実を伝えたところ、すぐに上司が自宅に来て、「退職願を出してほしい」と言わされた。おそらく他の上司とも話し合いをした結果だったのだろう。HIVについて、上司は「知ってるよ。血液の病気だろう」と言い、就職時の診断書には記載されていなかったことを指摘した。採用に不利になるとと考え、書かずにいたのだ。自分としては、会社に迷惑をかけないように、正直に話しただけだったのだが、会社にとっては雇用を続けることのメリットがないと判断したのだろう。その会社は、試行期間もなく、収入もよくて、非常に条件がよいと思っていたのだが。ハードワークだったため、服薬開始後の勤務がきつかったが、まだ就職して間もない時でもあったので、たんに慣れていないとみなされていたようだ。

上司から退職を追られた時には、「そういう目で見られたのだな」という気持ちがしたと同

時に、「実際に休んでいるのは事実だし、迷惑をかけてしまっている」と思い、その場で退職願を書いた。内心、そのときの状態では長く働けないとも思っていたので、「しょうがない」というような気持ちだった。仕事に対して、経験がないとできない業種だというプロ意識もあり、十分に働けないまま会社に居続けるのは、甘えであるとも思っていた。

数ヵ月間の勤務で辞めることになったあと、2カ月ほど就職活動を行った。前職と同じ業種で探しながらも、通院が可能で、身体的な負担が少ない職場を探した。HIVの治療のほか、同じ病院内の精神科も受診しているので、通院時間は確保しなければならなかつた。社員だと社会保険になり、医療費のことから病気のことが会社に知られてしまうのではないかと不安だったことから、アルバイトでの就労を選んだ。

現在の仕事に就いて数ヵ月間であるが、給料面では少し不安があるものの、通院時間を確保できる勤務時間であることから、できるだけ続けていきたいと思っている。きちんとした食事をとらないと薬の効果も十分ではないから、できるだけ三食摂りたい。手取りは1円でも多いほうがよいが、アルバイトなので残業ができない。社員になって社会保険料を天引きされるよりも、時給をもらうほうがよいと今は思っている。

【事例M】

試用期間中に検査結果を伝えたあと、病欠を強制される。辞職後、転職する。20代、男性、2007年感染告知。

〈感染判明時期〉

1年前の2007年。交際相手からHIV抗体検査を勧められ、「念のため」という軽い気持ちで受検した。陽性であったことは、意外な結果でショックだったものの、動揺したり、落ち込んだりはしなかつた。体調も、とくに自覚症状

はなかった。

〈仕事〉

HIV感染がわかったときには、飲食業に勤務していた。専門学校を卒業後、数年間、フリーターをしていましたが、将来のことを考えて、家賃負担のない地元に戻り、社員として雇用された店での試用期間中のできごとだった。HIV感染について友人に相談したら、「そういう情報は広がったら止められないから、言うべき人だけに言ったほうがよい」と言われた。

入社してすぐの時期であったことと、地方の土地柄、噂はすぐに広がってしまうと懸念したことから、店長だけに話すことにした。若干、迷ったものの、当時は自分でもHIVについての知識があまりなく、「何かあってからではまずい」という気持ちがあり、「店に迷惑をかけてはいけない」と思い、自分よりも周囲に迷惑をかけることが気になって、店長に打ち明けることを決意した。以前、HIV抗体検査を受けることを話したときに、「エイズとかだったら困っちゃうけど、ほかの病気なら別に…」と店長に言われていたこともあって、そのときは自分でもまさかと思っていたが、結果がわかった以上、万が一、何かあって責任を取らされる事態になるくらいなら、早めに打ち明けたほうがよいと思ったからである。

検査結果が書かれた用紙を見せたら、店長も初めての経験だったと思うが、「体調はどう?」などと気遣ってくれた。その日はふつうに仕事をしたが、店長はいろいろ考えている様子だったので気になった。続けて働くのならそれが一番よかったです、しかし、「明日からこなくていい」と言われるのではないかと心配だった。

その後、店長から電話があり、翌日に参加を予定していた会社の集会に出なくてよい、と言われた。HIV感染の可能性については、まだスクリーニング検査の結果にすぎない、と伝えると、正式な結果が出るまで病欠扱いにすると言われた。会社でも前例がなく、対策について話し合いをする必要があるのだろうかとも考えた

が、集会を欠席する必要はないのではないかと思った。しかしながら、その時点で、会社に迷惑をかけている感があったので、店長の指示に従うこととした。

急な欠席になってしまったので、一緒に参加する予定だった同僚にも、HIV感染の可能性を伝えた。同僚はショックというより、身近に陽性者がいることをめずらしがっていた感じ。「病気でもお前はお前だし、つきあいは変わらない。逆に、集会への参加を止めさせる会社のほうがおかしいのではないか」と言われた。交際相手にも同じことを言われたが、その時は、会社が悪いというより、自分のほうが会社に迷惑をかけてしまい申し訳ないという意識があった。

検査結果が出たあとに、改めて店長に陽性の判定結果を伝えたところ、本社で話し合いをしているので自宅待機をしているように言われた。その後、B型肝炎で入院することになり、それを会社に伝えた際、「退院後に職場復帰をしてくれてかまわない」と言われ、入院中は、店長が見舞いにきてくれた。店長は復帰を迎えてくれる気持ちがあるようだったが、会社の意向はわからないままだった。病欠で休んでいると、人手を補うことができないとも言われたので、一旦、辞職することにした。

いろんな決心をして地元に戻ってきたところだったが、入院をしていると、人に迷惑をかけているという意識があった。自分が身を引けば、新しい人員も雇うことができて、職場の人たちが助かるのではないか、と考えた。まだ試用期間だったため、失業給付も受けられず、保険もなかった。

その後は、HIV感染についても噂が立つことも不安だったため、地元に残る気持ちはなくなり、新しい職場に移った。障害者が働いている職場だったため、しっかりした会社だと思っていた。今後、服薬を開始して、体調が悪くなってきたときのために、事前に伝えておこうと思い、職場を統括している立場の社員に話した。一番、つきあいのあった人で、個人的に話した

という感じ。HIVについて受け入れてくれそうで、ゲイであることを知っている人だった。話したら、「何かあつたら言ってほしい」と言われ、伝えてよかったと感じた。会うたびに、気遣われるのではなく、ふつうに接してくれる。

現在もその会社での勤務が続いている、とくにHIVのことを考えずに働くことができている。年末調整のときに、障害者であることの申請を行った。個人情報は守られるということだったので、社会保険の部署の担当者だけが知っている状況だと思う。

シフト制の勤務なので、通院もしやすい。夕方に服薬をするときだけ、若干、周囲が気になる程度。前の職場を退職した理由を、肝炎で入院したためと伝えているため、毎日の服薬についても疑われることはない。仕事を続けるうえで、自分がしんどくならないように工夫してやれているため、現在の就労状況には満足している。

【事例N】

公共交通機関の運転手として勤務中、服薬開始と職場への報告。30代、男性、2005年感染告知。

〈HIV感染告知〉

3年前（2005年）、骨折の手術の術前検査の際に、HIV陽性が判明。院長に呼ばれて、HIV感染について告知を受け、手術を拒否されて転院の運びになった。院長や医療従事者たちは、まるで腫れ物に触るような感じ。退院時には、医師や看護師が4～5人くらい、外来の待合室から見えるような玄関先に並んで、「がんばりなさいよ」と慰めながら見送ってくれた。

手術を拒否されたのは、その病院でHIV感染者の初めてのケースだったからではないかと思う。

自分自身も、当時はHIVの知識がなかったし、言葉は知っていたけれど自分には関係ない

と思っていた。手術当日の予定時間になつても手術が始まらず、看護師の手にしていた書類に「HIV」という付箋がついていたのが見えたときも、すぐに自分のことだとは思えなかつた。告知を受けたときは、軽くショックではあつたものの、何とも感じなかつた。その後、ぶれいす東京に電話をしてから、ようやく動搖してきた。「どうなつちゃうんだろう」と今後の心配がもたげてきた。

当時は、特定の人としかセックスをしていなかつたので、「まさか…」という気持ちが強かつた。あとになって、相手もHIV陽性であることがわかつた。

医師からは「まだ感染したばかりの数値」と言われ、「服薬はまだまだ先」と説明を受けた。拠点病院に行ってから再検査をし、医師から身体の状態について説明を受けたときは、それから先のことを色々考えてしまい、落ち込んだ。

骨折の治療が進んで痛みがなくなってきたあと、以前、交際していた相手にすぐに連絡をとり、すぐにHIV検査を受けて欲しいことと、見舞いにくるようにと伝えた。そのときは、相手に対する怒りがあり、「殺してやろうか」とか「訴えてやろうか」と思っていた。自分は「うつされた」とだけ思っていた。自分だけが被害者だと。でも、今は、予防をしていなかつた自分も悪かったという、2つの気持ちがある。その後は、相手にも連絡をとらなくなつた。

ネストに来て、出会つた人たちが、元気そうで、「感染しても何も変わらないよ」と話しているのを聞いてから、ずいぶん考えが変わつた。それ以前は、HIVに感染したことで「すぐに死んじゅうんじゃないかな」と思っていた。医師は大丈夫だと言つたけれど信用できなかつたし、漠然と、先は長くないと思っていた。でも、実際に他の陽性者の話を聞いて、考えが変わつた。

〈就労状況〉

告知を受けたのは、就労6年目だった。その後も勤務は続け、現在9年目になる。

HIV抗体検査を受けるきっかけとなった骨折をした時点で、職場には、しばらく仕事を休むことを伝えていた。骨折ということで、会社からは何も訊かれなかつた。

職場からは「仕事に復帰するまでの診断書を出せばよいから」と言っていたので、仕事のことはさておき、HIVに感染した今後のことを考える時間ができてよかつた。

骨折によって職場を1カ月半休んだあと、産業医と面談をして、何もなければ復帰ということになった。拠点病院の医師から、「職場にはHIV感染の事実は言う必要がない」と聞いていたので、産業医には話さなかつた。

〈復職後〉

以前とまったく変わらずに勤務をした。病気のことを忘れてしまうくらい。月に1回、地元の拠点病院に通う。平日に休みがとれる仕事であるため通院は可能だが、地元なので病院で職場関係者に会うことがある。公共交通機関に勤務しているので、同僚の運転する車輛で病院に向かうこともある。周囲には、喘息で通院していると説明している。

感染症内科で、飲み屋での知り合いに会ったことがあり、相手からHIV陽性だと打ち明けられた。自分もいすれ知り合いに会ってバレるのではないかと思い、1年ほど通院していた病院だったが、それをきっかけに転院した。

〈服薬と職場への連絡の問題〉

職場にはHIV陽性について伝えていないが、医師から近々服薬を開始しようかと言われている。会社の規定で、薬を服用する際には、会社に届け出なければならない。以前、無届けで服薬していた人が勤務中に倒れたことがあり、それ以来、報告義務が厳しく言われており、職員はみな報告をしている。交通に係る仕事なので、事故を防ぐことが目的であるが、提出書類は産業医ではなく所長がチェックするしくみになつている。

医師からは、「抗HIV薬は業務に支障をきたさないので、一切、言う必要はない」と言われ、

安心したものの、もし黙っていて処分を受けることになるのも困るというのが正直なところ。しかも、社内のリストラが重なっていた時期でもあり、服薬を報告しないことは懲戒免職になるリスクがある。

解雇を申し渡されたときの備えをしておこうと思い、弁護士に相談したところ、「管理者には病気について伝えたほうがよいのではないか」と言われ、「(言ったうえで)何か問題が起きたら対応しましょう」と言われた。しかし、いざとなると会社には言えないまま、現在に至っている。

薬を飲むこと自体は覚悟を決めているのだが、副作用が心配。副作用の程度は、薬を飲んでみないとわからないらしいので、服薬を開始した時は、しばらく会社を休んで様子をみるしかない。今は、医師が「業務に支障がない」と言っているのだから、会社に言う必要はないのではないか、と考えている。いくら会社の方針とはいえ、どうなのかなと疑問がある。

勤務先は、必ずしも個人のプライバシーが守られるわけではない。業務以外で起こした事故について、話題にのぼっているのを耳にしたことがある。HIVだと打ち明けたとしても、解雇や不当な扱いはされないと思うが、管理職や本社には情報が伝わっていくと思う。自分が話していない人にまでHIVであると知られたり、そういう目で見られたりするのは耐えられない。

業務の性質上、会社では「病気になった人=危険」であり、「健康状態は管理されるべきもの」という発想が根強い。定期的な検査とか服薬の申告が義務付けられているのも、この発想によるものだと思う。必要であることは確かだが、プライバシーを守るために、個人情報をきちんと管理する体制がなければならないと思う。

【事例⑩】

飲食店での勤務後、現在は障害者枠で就職活

動中。40代、男性、2000年感染告知。

〈感染判明時期〉

2000年。帯状疱疹の治療にいっていた病院で、梅毒に感染していることがわかり、医師から「念のために、(HIV感染を)調べておきましょうか」と言われ検査し、後日、病院に呼び出されて告知を受けた。当時の体調はそれほど悪くなかった。HIV感染がわかったあと、すぐに服薬を開始したが、副作用もなく服薬を続けることができた。

〈これまでの就労状況〉

告知を受けた当時は、飲食店に転職してすぐの時期だった。HIV感染については、店には伝えなかった。仕事への影響は別になく、6年間くらい、通院をしながら同じ店に勤めていた。しかし、その後、手のしびれや頭痛が多くなってきた。労働環境も悪く、残業手当がまったくつかず、それを労働基準局に訴えたことで店側ともめたことをきっかけに、辞職した。

ハローワークに行き、障害名を伝えつつ一般枠と障害者枠で応募を出した。ハローワークの担当者から企業に対して、障害名を伝えてもらおうと考えた。ハローワークの担当者には、失業給付を受ける際に、免疫障害であることを伝えてあつた経緯があるからだ。主治医には、求職時に同じ仕事を続けることは「無理だ」と言われたが、コーディネーターナースには「前例もあるから大丈夫」と言っていた。自分で気をつければ、前職と同じ飲食店での勤務も可能だろうと考えたことと、勤務先に疾患名を伝えおいたほうが通院時などの説明が楽になると考えた。

結局、勤務先や系列店の店長だけに障害名を伝え、他の店員には言わないでくれと言われた。ハローワークの担当者の話によると、障害名を聞いた店側の反応はとくになかったらしい。

就職はしたものの、求人票に記載されていた勤務時間よりも毎日1~2時間超過勤務があつたため、体調的に就労が難しくなると考えて、1カ月後に辞職した。勤務していたときには、

店長から「調理中に手を切ったら、どう対処したらよいか」などと質問されたが、エタノール消毒液で処置すればよいと答えたら、後日すぐに職場に消毒液を用意しておいてくれた。否定的なことは言わなかつた。

〈今後の就職活動〉

以前の勤務先で、不当な残業をさせられていたので、勤務時間や残業時間が明確に決められている仕事を望む。

ハローワークからの紹介で、身体・知的・精神障害者の就労支援をしている団体のサービスを利用したが、主に知的障害者の就労支援をしている所であったので、適性検査にいったが、求めるものとは違っていた。失業給付の申請をし、受給することができて、非常に助かつた。

今後は障害者枠で仕事を探している。勤めるなかで無理が重なると、倒れたりするのではないかと不安があるから。HIV感染については、勤務先に知られていっても知られていなくても、どちらでもかまわない。伝えることには不安はない。むしろ、周囲に知ってほしいという気持ちがある。HIV陽性者も、隠れているばかりではなくもっと社会に出て行って、同じような疾患の人が苦しまないよう、周囲に知識を持ってもらうようなきっかけづくりができるとよいのではないか。

ぶれいす東京にきて他の陽性者に会ったり、病院の患者会などに参加して、他の人の話を聞いた上で、皆さんが大変な思いをしている事を知り、なんらかアクションを起こすことでのかが変わるのでないかと期待している。

以上

分担研究報告

(3) HIV陽性者に対する相談・支援機関の機能に関する研究

■ 研究分担者：牧原 信也（特定非営利活動法人ぶれいす東京）

■ 研究協力者：生島 翠・福原 寿弥・神原 奈緒美・中住 純也・矢島 高・池上 千寿子（特定非営利活動法人ぶれいす東京）

兵藤 智佳（早稲田大学）

北村 克子・小正 裕佳子（東京大学医学系研究科国際地域保健学教室）

野坂 祐子（大阪教育大学 学校危機メンタルサポートセンター）

研究要旨

近年の治療技術の飛躍的な向上や医療機関の整備等により、HIV診療に関する医療体制は整いつつある。しかし、医療機関だけでは満たされないニーズに対し、地域で社会生活を送るHIV陽性者からの声が、特定非営利活動法人ぶれいす東京（以下、ぶれいす東京）に全国から寄せられている。本研究では、こうした声を活かし、HIV陽性者がよりよい社会生活を送るために必要な、地域社会の環境整備に寄与することを目的として、以下の項目について分析・検討を行った。

①HIV陽性者の生活実態の把握

②支援モデルの提示

①について、ぶれいす東京に寄せられた相談内容の分析を行い、ニーズの把握に努めた。②について、ぶれいす東京で行っている相談サービスを例とし、相談サービスの流れについてまとめた。また今後の相談活動に役立つ、分析のためのアセスメントシートの検討を行った。加えて、支援者に役立つ資料の開発として、イギリスの支援団体NAT（The National AIDS Trust）で作成されたテキストの翻訳を行った。当事者支援のモデルの提示として、ぶれいす東京で行っている、HIV陽性告知直後の人たちのグループプログラムの運営方法を検討した。

A 研究目的

近年の治療技術の飛躍的な向上や、医療機関の整備等により、HIV診療に関する医療体制は徐々に整いつつある。また、保健所での迅速検査の導入や、医療機関におけるHIV検査の普及

に伴い、検査に関する環境も整いつつある。こうした影響もあってか、エイズ動向委員会の発表によれば2008年の1年間で約1500人の新規陽性者が報告されるようになっている。